

Gaceta Universal

AÑO II.—MADRID, 2 DE MAYO DE 1879.—NÚM. 301.

Dos de Mayo.

Hoy hace setenta y un años que el pueblo de Madrid escribió con caracteres de sangre las primeras páginas de esa magnífica epopeya que empieza en las calles de la capital de España, y concluye persiguiendo nuestros soldados a las tropas invasoras en territorio francés.

Napoleon, que venía imponiendo su voluntad despótica a todas las naciones de la Europa amedrentada, quiso disponer también a su antojo de los destinos del pueblo que, al luchar por su independencia, tiene en Sagunto y en Numancia ejemplos de cómo se sucumbe; y en todo su suelo, desde Granada á Covadonga, ejemplos de cómo se triunfa.

El César francés, grande hasta en perfidia, invocando el nombre de la amistad, como hicieron en otro tiempo las repúblicas de Cartago y de Roma, introdujo traicionadamente sus soldados en España para sorprenderla dormida, cual si los recuerdos de Pavia y San Quintín no le permitiesen la audacia de arrojarnos el guante cara á cara.

Prisionera la Familia real de España y erizado de bayonetas francesas el suelo de la Península, cualquiera que no fuese español hubiera creído que para esta noble tierra había sonado la hora fatal de sufrir resignadamente la imposición, siempre vergonzosa, de un rey extranjero.

Y así lo creyó Napoleon, calculando, aunque receloso, que el pueblo que soportó durante cuatro siglos el Santo Oficio, no tendría patriotismo ni virilidad.

Una anciana que avisó que se llevaban los franceses al infante D. Francisco, bastó para lanzar á la pelea al pueblo de Madrid.

Encerradas nuestras fuerzas en los cuarteles por orden de un gobierno infame, quedaron frente á frente los soldados de Murat, preparados para la lucha, y el pueblo madrileño, sin jefes y sin armas.

Pero ni un instante vacilan los hijos de Madrid: entablan la más desigual de las peleas, y se cubren de gloria.

Pequeño es todo tributo de admiración y respeto que rindamos á aquellos héroes que, al lado de Daoiz y Velarde, Arango y Ruiz, lucharon como leones, y sólo quedaron vencidos ante la traicion y el número.

Los inicuos fusilamientos ordenados por Murat despues de la gloriosa jornada, prueban el despecho que le causó el noble heroísmo del pueblo de Madrid; heroísmo que, en vez de castigarlo, debiera haberlo mostrado á sus tropas, para enseñanza del pueblo francés.

Desde aquel funesto y glorioso día, los españoles no dejaron las armas de la mano, hasta dar con su enemigo en tierra.

Al grito de «¡viva el rey!» se improvisaron soldados que fueron héroes; se organizaron ejércitos que hicieron huir á los veteranos de Marengo y Austerlitz; se consiguieron triunfos como los de Bailen, Talavera; Arapiles, Vitoria, San Marcial y Toulouse, y se hicieron defensas como las de Zaragoza y Gerona.

Europa, reanimada al ver que no era invencible el Capitan del siglo, baja otra vez á la arena y acaba en Waterloo con el audaz guerrero, y encierra en Santa Helena al político ambicioso y perturbador.

Sin España, acaso no se hubiera librado del tirano el viejo continente.

Véase adónde conduce, aun en nuestros días, el amor á la institución monárquica: á la gloria, á la independencia, á la libertad.

Cuando un pueblo nace á la vida de las naciones, al amparo de una institución, amarla constituye la mejor garantía de su existencia como pueblo independiente; perderla, compromete gravemente la vida de la nacionalidad.

Hemos hablado como españoles.

Ahora, procedamos como cristianos.

Los actores del sangriento drama que hoy recordamos, han devuelto á la tierra su cuerpo y han rendido su espíritu á Dios.

Elevemos al cielo nuestra plegaria; pero, al inclinarnos limpios de corazón ante el Dios que dijo: «Todos los hombres son hermanos»; al acudir al Maestro que nos enseñó á pedir el perdón de nuestras deudas, «como nosotros perdonamos á nuestros deudores»; al suplicar al que nos mandó amar á nuestros enemigos; al rogar, en fin, á Dios clemente y misericordioso por el alma de las víctimas del Dos de Mayo, imploremos también de su piedad gracia para los verdugos.

El Dos de Mayo.

Oigo, Patria, tu aflicción, y escuchó el triste concierto que forman tocando á muerto la campana y el cañón; sobre tu invicto pendón miro flotantes crespones, y oigo alzarse á otras regiones en estrofas funerarias, de la Iglesia las plegarias y del arte las canciones.

Lloras... porque te insultaron los que su amor te ofrecieron; ¡tú, quien siempre temieron porque tu gloria admiraron; á ti, por quien se inclinaron los mundos de zona á zona; á ti, soberbia matrona, que, libre de extraño yugo, no has tenido más verdugo que el peso de tu coronal...

Doquiera la mente mia sus alas rápidas lleva, allí un sepulcro se eleva cantando tu valentía; desde la cumbre bravia que el sol indio tornasola hasta el Africa que inmoia sus hijos en torpe guerra, ¡no hay un puñado de tierra sin una tumba española!

Tembló el orbe á tus legiones, y de la espantada esfera sujetaron la carrera las garras de tus leones; nadie humilló tus pendones ni te arrancó la victoria, pues de tu gigante gloria no cabe el rayo fecundo ni en los ámbitos del mundo, ni en el libro de la historia.

¡Siempre en lucha desigual cantan tu invicta arrogancia Sagunto, Cádiz, Numancia, Zaragoza y San Marcial; en tu suelo virginal no arraigan extraños faeros, pues indómitos y fieros, saben hacer tus vasallos frenos para sus caballos con los cetros extranjeros!

Y aún hubo en la tierra un hombre que osó profanar tu manto... Espacio falta á mi canto para maldécir su nombre; sin que el recuerdo me asombre, con ansia abríre la historia; presta luz á mi memoria, y el mundo y la Patria á coro oirán el himno sonoro de tus recuerdos de gloria.

Aquel genio de ambición que en su delirio profundo cantando guerra hizo al mundo sepulcro de su nación, hirió al ibero león ansiando á España regir, y no llegó á percibir, ebrio de orgullo y poder, que no puede esclavo ser pueblo que sabe morir.

—¡Guerra!... gritó ante el altar el sacerdote con ira.

—¡Guerra! repitió la lira con indómito cantar:

—¡Guerra! gritó al despertar el pueblo que al mundo aterra; y cuando en hispana tierra pasos extraños se oyeron, hasta las tumbas se abrieron gritando:—¡Venganza y guerra!

La virgen, con patrio ardor, ansiosa salta del lecho; el niño bebe en el pecho odio á muerte al invasor; la madre mata su amor, y cuando calmado está, grita al hijo que se va: —Pues que la Patria lo quiere, ¡lánzate al combate y muere; tu madre te vengará.

Y suenan patrias canciones cantando santos deberes; y van roncas las mujeres, empujando los cañones; al pie de libres pendones el grito de ¡Patria! zumba, y el rudo cañon retumba, y el vil invasor se aterra, y al suelo le falta tierra para cubrir tanta tumba...

Mártires de la lealtad, que del honor al arrullo fuisteis de la Patria orgullo y honra de la humanidad, en la tumba descansad, que el valiente pueblo ibero jura con rostro altanero que, hasta que España sucumba, no llegará á vuestra tumba la planta del extranjero.

BERNARDO LOPEZ GARCIA.

Impresiones del día.

NUEVO INSULTO Á ESPAÑA.—En *Las Novedades* de Nueva-York, que ayer á última hora recibimos, se lee el siguiente despacho telegráfico:

«Habana 16 de Abril.—El bergantin español M. Llorca, con ganado de Ponce (Puerto-Rico), para Santiago de Cuba, se fué sobre la costa con buen tiempo, y con circunstancias sospechosas, el 12 de Marzo, al N. de la isla Catalinita, en Santo Domingo.

Al día siguiente abordaron el buque piratas armados y obligaron á la tripulación á entregarles el cargamento. El bergantin llegó á la ciudad de Santo Domingo el 16, y el cónsul español empezó la sumaria en averiguación del hecho.»

Sólo el Gobierno español es responsable de este nuevo atentado contra la bandera de España, cometido por osados piratas dominicanos, según dice el despacho.

Vamos á probarlo.

Al ocurrir los deplorables sucesos de Puerto-Plata culpóse, en primer lugar, á las autoridades dominicanas de haber obligado por la fuerza al capitán del vapor Manuela á entregarles los infortunados generales Peres y Caminero, para que fueran bárbaramente fusilados por orden del gobernador de la plaza sin formación de causa, sin conocimiento siquiera del gobierno de la república; pero despues de dos meses recibe y publica la GACETA UNIVERSAL una carta de Santo Domingo, firmada por el señor Ponce, en la cual se rectifica aquella primera version, afirmando en absoluto que el vicecónsul español, de cuyo nombre no queremos acordarnos, cediendo ante amenazas absurdas, fué el que entregó espontáneamente, sin presión alguna, al gobernador de Puerto-Plata los dos desdichados generales, que estaban protegidos en tal ocasion por la bandera de España.

¿Qué ha hecho desde entonces el ministerio de Estado para que la nacion española conozca exactamente la verdad de los sucesos ocurridos?

Una de dos: ó la primera version es la cierta, y en tal caso el Gobierno ha contraído responsabilidad inmensa por no exigir inmediatamente al de la república dominicana la satisfacción que piden el honor y la dignidad de nuestra patria, ó la segunda version, la que consignó en su carta el Sr. Ponce, es la cierta, y en este caso el Gobierno es más culpable todavía por no haber destituido en el acto al funcionario público que, representando en tierra extranjera á la noble, altiva y siempre digna nacion española, dió muestra ignominiosa de flaqueza de ánimo ante la necia amenaza de un gobernadorcillo dominicano.

Nada de esto ha hecho el Gobierno español; encerrándose en el silencio más desdenoso, en ese inquisitorial silencio que es la base de los extraños procedimientos que se emplean en el ministerio de Estado para las cuestiones que afectan al honor de la Patria, ni el Sr. Silvea antes, ni ahora el señor marqués de Molins, se han dignado explicar oficialmente los acontecimientos de Puerto-Plata.

¿Qué ha de resultar entonces? Ya lo estamos viendo: que piratas dominicanos se atrevan á insultar el pabellon de España, abordando el bergantin M. Llorca, y obligando al capitán á que le entregue el cargamento del buque.

¡No queremos continuar!

¡Hay aquí algo que causa asco, que produce náuseas, que subleva el corazón, que tiñe el rostro con el color de la vergüenza!

EL DOS DE MAYO Y LA INTERNACIONAL.—Uno de los dogmas fundamentales de la Sociedad internacional de trabajadores es la abolición de todos los recuerdos históricos, la anulacion de las glorias nacionales y la destruccion de los monumentos que las simbolizan. En 1870, algunos individuos pertenecientes á esa Sociedad se reunieron con objeto de oponerse á la celebracion de la fiesta cívica, como ántes que la Internacional se había opuesto también el marqués de la Habana, siendo jefe del Gobierno.

La protesta del pueblo de Madrid contra los internacionalistas reunidos en la calle de Alcalá fué general é imponente, y de esa protesta se hizo eco en las Cortes, y en medio de numerosos aplausos, el que entonces era ministro de la Gobernacion, Sr. Sagasta, quien pronunció apropósito de esto uno de sus más elocuentes discursos.

Hacemos estos recuerdos para que se vea que hasta los hechos heroicos de los pueblos tienen impugnadores; pero afortunadamente, en Madrid está vivo y lo estará siempre el sentimiento de amor y respeto hacia Daoiz y Velarde y sus compañeros.

PATRIOTISMO.—Esta mañana han aparecido en la plaza del Dos de Mayo estatuas de Daoiz y Velarde, formando un grupo parecido al que el señor ministro de Fomento hizo quitar de aquellos sitios, que conservan el recuerdo de los héroes de la Independencia. El grupo es de madera pintada, y está colocado sobre un pedestal debajo del histórico Arco del antiguo Parque.

Parece ser que la cofradía de las Maravillas ó del Dos de Mayo, compuesta de personas de todas clases y condiciones, apenas tuvo conocimiento del hecho realizado por disposicion del ministro conde de Toreno, concibió el pensamiento de sustituir las estatuas arrancadas con otras nuevas, dando con ello muestras de acendrado patriotismo, y haciéndose á la vez eco de los deseos del pueblo de Madrid.

El pensamiento se ha llevado á cabo sin que la autoridad ni el público se apercebiran del proyecto, apesar de ser muchas las personas que, tanto para sufragar los gastos, cuanto para realizar los trabajos, han tenido participacion en el asunto. Hechas por artistas inteligentes las estatuas, y preparado también el pedestal, se colocó todo á altas horas de la noche última por operarios dispuestos al efecto, sin que nadie revelase el objeto. Afortunadamente para este caso, la cofradía es dueño del arco y de un pequeño pedazo de terreno en torno de él, y en su propio terreno ha colocado las estatuas, de donde nadie, sin su permiso, podrá quitarlas.

Inmensas masas del pueblo han acudido desde las primeras horas de la mañana á ver, y por decirlo así, á saludar á Daoiz y Velarde; y mientras se aplaudía unánimemente la idea patriótica de la cofradía, se condenaba al ministro que mandó quitar las primitivas estatuas.

Es una lección para el conde de Toreno y para otros políticos superficiales, que no conocen los sentimientos del pueblo, y que creen extinguido el que guió á nuestros padres al verter su sangre por la Independencia patria.

Por nuestra parte felicitamos á la cofradía por su feliz idea, y por la manera con que la ha llevado á efecto.

HOMBRE DE PLUMA.—El señor marqués de Alta Villa ha dirigido una carta á *El Mundo Político*, para hacer constar que nada tiene que ver con este colega.

El señor marqués de Alta Villa es, por otro nombre, D. Ramiro de la Puente.

En la carta en cuestion se lamenta de que le calumnien y le insulten teniendo las manos atadas por la distancia.

Hasta ahora no sabemos que fuera calumnioso el atribuirle á un hombre participacion en un periódico.

La distancia ata las manos al Sr. Puente, pero le desata deplorablemente la pluma.

DIÁLOGO.—En la procesion cívica verificada hoy hemos oido el siguiente:

—¡Hola! Aquí viene el Ayuntamiento.

—Y las víctimas.

—¿Las víctimas del Ayuntamiento? Estamos todas en la carrera.

PREPARADOS.—Un periódico de Córdoba dice:

Los moderados han perdido definitivamente los estribos.

Pero aún están con las espuelas puestas para montar sobre la capitania general de Madrid.

Veremos quién les da el caballo.

El que lo lleve será el primer atropellado y muy pronto.

COMERCIO.—Dice *El Pabellon Nacional*:

«No hay nada.

Cada partido se encuentra en sus tiendas.»

¿De venta?

Allí pueden estarse, porque empieza á hallarse algo averiado el género, y el País no quiere comprarlos.

Carta de Cuba.

HABANA 15 de Abril de 1879.

Con toda puntualidad hemos recibido aquí el último correo de la GACETA UNIVERSAL, suceso que ya va siendo raro, gracias á la eficacia de los empleados del correo central, en Madrid, que se dejan de una expedición á otra los paquetes. (Sapato V. S., Sr. Cruzada Villamil.) Si el cambio de Gobierno ha influido también en la administración del ramo en ésa, una vez más plauda sea Dios!

He visto en La Epoca que mis noticias sobre los fraudes cometidos en oficinas del Estado de esta isla, han hecho al colega salir de sus casillas, y pedir con una voz fuerte castigos duros, si, pero merecidos, para los que á mansalva roban la fortuna pública. Mucho me congratulo de haber sido causa para efectos tan notables, pues La Epoca, que más que ningún otro periódico cuenta aquí con amigos de cierta clase, puede más que ningún otro diario de la corte estar enterado de lo que respecto á este punto pasa.

La Epoca, que al dejar de ser propiedad del Sr. Coello, repartió sus gracias entre importantes banqueros cubanos, tiene un deber mayor que cualquier otro colega para conocer los males de que adolece esta administración, y proponer al Gobierno de S. M. los remedios para evitarlos. Además, al presente, dos funcionarios públicos que han sido en esta isla corresponsales del decano de la prensa madrileña, se encuentran en ésa y pueden, con no pocos datos, ilustrar el punto, si lo desean. Grande es la inmorality que reina en las oficinas de esta isla, grande, muy grande. El que otra cosa suponga, se equivoca ó pretende hacer que se equivoquen los demás.

La campaña comenzada por el general Martínez Campos contra los abusos administrativos, hubiera dado buen resultado, pero no en breve plazo, como algunos suponen y esperan. Para cortar tan grave mal se necesita entereza, si, pero constancia y orden administrativo.

La constitución de las oficinas de Hacienda, que son las que más se señalan por los abusos que en ellas se llevan á cabo, es todo lo fatal que se puede pensar.

Como muy á la ligera indiqué en mi anterior, un escribiente cualquiera, elevado sobre los demás por sus aptitudes para lo malo, gobierna un centro; desempeña por sí funciones que la ley reserva á empleados de otra categoría, y enriqueciéndose paulatinamente, ostenta en público su capital, del modo indicado anteriormente, á la vista de sus jefes que, si son honrados, no se fijan en esos detalles, y si no lo son, gozan del capital de su subordinado.

Y esta pintura es tan cierta, que cualquiera que en la isla de Cuba haya estado, no podrá menos de reconocer el cuadro, y darle un millón de nombres—y todos los serán propios—al protagonista. El mismo Sr. Rodríguez Rubió lo hizo así constar en el Parlamento á su regreso de Cuba. Allí encontró—dijo—la dirección de Hacienda en manos de un escribiente.

Aquí tenemos cuarenta y dos años encargados hoy de fiscalizarse sus cuentas, contra todas las prescripciones de las leyes; jefes de oficinas importantes ascendidos á sus altos puestos, sin reparar en que al salir de los destinos que ántes desempeñaron se habían hecho acreedores por sus descuidos á castigos que las leyes marcan. Y en medio de todo esto, los empleados honrados están oscurecidos, son constantemente postergados y arrastran una vida difícil, llenos de privaciones, mientras sus inferiores gastan en un día lo que no tienen de sueldo al año.

Añádase á todo esto la constante movilidad del personal, las infinitas reformas, y se verá lo que es esta administración.

En la Península los cambios de ministros afectan al personal, y aunque periódicos sensatos é independientes gritan contra este sistema, se lleva á cabo.

¡Pero qué d'rán ustedes cuando sepan que aquí no es sólo los cambios ministeriales los que afectan á los empleados, sino los de gobernador general, y á lo que parece los de director de Hacienda también, á juzgar por lo que el Sr. Gisbert dijo al recibir oficialmente al personal de la dirección general? «No son mis propósitos hacer cesantes, y puedo asegurar á ustedes—añadió—que si cumplen con su deber, no serán relevados.» Es decir, que los empleados de Hacienda deben sus destinos ya al ministro de Ultramar, al gobernador general y al director general del ramo. Cualquiera de estos señores que cambie de oficina, puede privar del pan á un hombre honrado, dejando á su familia en la miseria.

¡Triste condición la de los que aquí sirven al Gobierno!

Hágase cargo La Epoca de lo que dejamos escrito, y una á nuestra humilde voz la suya robusta y potente, para poco á poco cortar de raíz la inmorality administrativa, comenzando siquiera por colocar á los funcionarios públicos que viven en esta Antilla bajo iguales condiciones que los de la Península.

El Sr. Gisbert, del que tenemos aquí las mejores noticias, quizá inaugure una nueva época que le honre, sobre todo si acierta á reordenar de empleados dignos y honrados, que hoy tiene á sus órdenes completamente oscurecidos, como se los entregaron sus antecesores.

Pero dejémoslo por hoy este asunto, que bien merece tratarse con detenimiento.

Los preparativos para las elecciones no son, como se esperaron, tan animados. Los partidos políticos aquí suponen que la política es cosa privada, y se reúnen en una casa particular unos cuantos hombres de dinero, y allí lo arreglan todo á su sabor; los demás, liberales y conservadores,

que en esto son iguales, siguen á sus caudillos sin saber por qué; porque sí.

¡Cuántos políticos de esa corte envidiarán á los de aquí en este sistema!

En las elecciones de interventores para las mesas en esta provincia de la Habana, celebradas ayer, han sacado cuarenta los conservadores por treinta los liberales.

A última hora aparece un nuevo candidato que se titula independiente, D. Luis Ricardo Fors. Asegura que no tomará parte en las debates políticos del Congreso—si va á él, que lo dudo—y sólo pedirá una honrada administración, pues confiesa que la de este país no lo es.

Hay que advertir que el tal Fors acaba de llegar aquí, donde estuvo otra vez, acompañando, en calidad de secretario, al ministro de Ultramar republicano que visitó esta isla, y tan buen papel hizo.

Además, Fors ha sido jefe del personal en el ministerio de Ultramar en la desgraciada época de los federales.

Hoy pide moralidad para esta administración...

De mañana á pasado llegará el general Blanco, del que se espera continuará el camino que el general Martínez Campos le dejó trazado. Por él puede hacer mucho.—F.

Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Roma 1.º de Mayo.—El Porvenir de Italia dice que, apesar de la opinión contraria publicada por Los Debates, de París, el conde de Schuvaloff ha conseguido el consentimiento del gobierno austriaco á la prolongación de la ocupación de la Bulgaria por el ejército ruso.

Londres 1.º.—El Morning-Post afirma que las potencias, excepto Inglaterra y Austria, consenten en la ocupación rusa.

Viena 1.º.—El archiduque Rodolfo, de Austria, se embarcó ayer en Villafranca con rumbo á España.

San Petersburgo 1.º.—El incendio de la ciudad de Orenbourg reconoce por causa una imprudencia. Han quedado destruidas 243 casas y los edificios ocupados por la policía.

Pesth 1.º.—Un violento huracán ha destruido los trabajos de los diques de Szegedin.

Londres 1.º.—Cámara de los lóres.—Lord Argill anuncia para el 16 del corriente una interpelección sobre los resultados de la política seguida por el gobierno inglés, tanto en las cuestiones de Asia como de Europa. El ministro de Negocios extranjeros, lord Salisbury, ha dirigido una carta declarando que no puede recibir á los delegados de la Rumelia, que piden nuevas reformas para su país. Añade que la situación de la Rumelia se ha fijado de una manera definitiva, y que Inglaterra no tiene derecho á intervenir más en este asunto.

Ciudad del Cabo (sin fecha).—Las tropas inglesas de esta colonia atacaron el 8 de Abril, el Kraal de Moirosi, jefe de la tribu de los basutos. La lucha fué encarnizada, teniendo que retirarse nuestras tropas sin resultado alguno, con pérdidas de 26 entre muertos y heridos. El general en jefe de las tropas inglesas, Bartleffere, llegó á Pretoria el 10 de Abril, después de haber celebrado una entrevista con un jefe de una tribu importante que ofreció auxiliar á las tropas británicas.

Washington 2.—La Cámara de diputados de los Estados Unidos ha desechado el presupuesto de la Guerra, al cual había opuesto su veto el presidente de la república, Hayes.

Paris 2.—En la capilla de Neuilly, erigida en el sitio donde ocurrió la catástrofe del duque de Orleans, se ha verificado hoy una misa en sufragio de la infanta doña Cristina. Continúan las huelgas en varios puntos de Francia. Los huelguistas insisten en que se les reduzcan las horas de trabajo y se les aumenten los salarios.

Noticias.

El señor alcalde primero ha dirigido hoy al pueblo de Madrid la siguiente alocución:

MADRILEÑOS:

Siguiendo la tradicional costumbre, me dirijo á vosotros en el día de hoy, como alcalde presidente de la Corporación municipal, para recordaros una de las páginas más brillantes que registra la historia de este noble pueblo.

En la mente de todos están los nombres de independencia y libertad que escribieron con su sangre nuestros héroes, sacrificando su vida en aras de la madre Patria y salvándola de la dominación extranjera.

Para honrar tan glorioso hecho, acordamos desde luego al templo de San Isidro á pedir por el reposo de sus almas, y después al Campo de la Lealtad, donde se hallan depositadas sus preciosas cenizas, á rendir un justo tributo de admiración y de respeto á su memoria y virtudes.—Vuestro alcalde, marqués de Torneros.—Madrid 2 de Mayo de 1879.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real decreto concediendo á la sección quinta del ministerio de Marina un suplemento de crédito para el capítulo de personal y material de fuerzas navales, personal y material de departamentos y provincias marítimas, personal de cuerpos permanentes de la Armada, y el de reemplazos, armamentos y cañenas.

Real orden concediendo al ayuntamiento de Somosierra rebaja en su cupo de consumos.

El domingo próximo se verificará en la Escuela de institutrices ejercicios de lectura y música por las alumnas de las expresadas asignaturas.

Leemos en El Globo:

«Parece que en el Consejo de ministros de ayer tarde se trató, según habíamos anunciado, del indulto de nuestro estimado colega El Imparcial. Acerca de este punto se aseguraba anoche que, si no se adoptó acuerdo, fué porque el deseo del Gobierno es que aquella gracia alcance á los demás diarios que hoy sufren la pena de suspensión impuesta por el tribunal de imprenta.

Mucho celebraremos que el rumor llegue á ser un hecho.»

Coinciden las noticias del colega con las nuestras, y también con sus deseos en este punto.

Dentro de breves días publicará la Gaceta el convenio estipulado entre España y China acerca de inmigración de coolies ó colonos chinos.

Ayer se reunió en pleno el Consejo Supremo de Guerra y Marina, habiéndose ocupado en asuntos relacionados con el cuerpo jurídico militar.

El acta del diputado electo por Guadalupe, Sr. Chavarrí, ya presentada en el Congreso, contiene ocho protestas graves y otras no calificadas de tales, según dice un apreciable colega.

Los partidos coligados apoyarán la candidatura del exdiputado constitucional Sr. Nuñez de Arce para la senaduría por Cuenca. En dicha provincia será apoyado por sus amigos por el mismo cargo el señor Barca, exdiputado del centro.

El comité liberal-conservador del distrito del Congreso acordó anoche apoyar como candidatos para concejales á don Enrique Colza y D. Manuel Escobar.

El ministro de la Guerra presentará en una de las primeras sesiones de las Cortes un proyecto relativo á la organización del cuerpo de Estado mayor.

El gobernador de Madrid ha distribuido la cantidad de 6.000 rs., que le ha sido entregada por el Sr. D. Juan Rialp, con destino á los establecimientos de Beneficencia más necesitados, en la forma siguiente: Asilos del Pardo, 1.000.—Colegio de Santa Isabel y San Alfonso, 500.—Asilo de Siervas de María, 500.—Hermanas de Nuestra Señora de la Esperanza, 500.—Asilo de la Divina Pastora, 500.—Asilo de Nuestra Señora del Consuelo (en Ciempozuelos), 500.—Huerfanos de San Vicente Paul, 500.—Asilo de Arrepentidas, 400.—Colegio del Carmen, 400.—Casa asilo de Jesús, 200.—Asociación de Nuestra Señora de la Esperanza (vulgo Pecado mortal), 200.—Asilo de María Santísima de los Desamparados, 200.—Hospital homeopático, 200.—Asociación de la Doctrina Cristiana de San Juan de Dios, 200.—Id. idem de San Lorenzo, 200.

Segun un periódico de noticias, han dejado de pertenecer á la redacción de La Unión, por no encontrarse conformes con la política que de algún tiempo á esta parte viene siguiendo aquel periódico, los señores García Alvarez, Miralles y Taboada.

Mañana, á las ocho y media de la noche, celebrará la sociedad El Fomento de las Artes su quinta conferencia pública, estando á cargo del señor don Modesto Fernandez y Gonzalez, que disertará sobre el tema siguiente: «Más industriales y menos doctores.»

Por haberse agotado los fondos correspondientes, han sido declarados cesantes todos los escribientes temporeros que había en la dirección de Beneficencia.

La epidemia variolosa continúa causando numerosas víctimas en el pueblo de Fuengirola. El último parte remitido por el alcalde al gobierno de Málaga acusa doce atacados y cinco defunciones.

Entre los candidatos que el partido constitucional presenta para senadores, figuran: por Valencia, el marqués de Soto Ameno; por Almería, el señor Cañabate; por Lugo, D. Cipriano del Mazo; por Pontevedra, el conde de Almina; por Jaén, el general Burgos; por Cuenca, el Sr. Nuñez de Arce; por Ciudad-Real, el general Rey; por Lérida, el Sr. Maluquer, y por León, el Sr. Saavedra.

El lunes ocurrió en Granada un motin producido por las cuadrillas de operarios que trabajaban en la limpia de acequias. Por fortuna, los agentes de la autoridad lograron restablecer el orden sin que ocurriese ningún suceso lamentable, entregando á los tribunales á los promovedores del alboroto.

Segun telegrama, ayer se celebró en Málaga la subasta de las obras del puerto, habiéndose adjudicado á D. Alfonso Llorens, vecino de esta corte, como mejor postor, en la suma de 10.499.999 pesetas.

El municipio de París ha abierto concurso entre todos los escultores franceses para la erección de una estatua monumental de la República, en la plaza del Chateau d'eau.

En la reunión verificada anoche en las Escuelas Pías de San Fernando, y á la que concurrió un respetable número de electores adscritos al distrito de la Inclusa, se acordó por unanimidad presentar como candidatos en las próximas elecciones municipales á los señores don Manuel Bravo y D. Federico Arredondo.

El día 20 de Mayo actual se sacará á pública subasta el suministro de víveres para el presidio de las Baleares, y lo necesario al mantenimiento de la enfermería de aquel establecimiento.

El 16 del corriente empezarán en Segovia los exámenes para la aprobación de alumnos que han de entrar en la Academia de artillería.

Hoy es esperado en Barcelona el archiduque de Austria.

Real orden concediendo al ayuntamiento de Somosierra rebaja en su cupo de consumos.

Real orden concediendo al ayuntamiento de Somosierra rebaja en su cupo de consumos.

Teatros.

Mañana sábado se verificará en el teatro de la Zarzuela, á beneficio de una distinguida artista española, una función extraordinaria.

Hé aquí el programa: Primera parte: 1.º Sinfonía por la orquesta.—2.º La aplaudida pieza en un acto *Asirce de un caballo* por el Sr. Gorriz y D. Fernando de Santiago.

Segunda parte: 1.º Sinfonía por la orquesta.—2.º Presentación de la Srta. Esmeralda Cervantes por el Sr. D. José Zorrilla.—3.º Gran marcha del Rey David, ejecutada por la Srta. Esmeralda Cervantes, Godeiroid.—4.º Lectura por el señor don R. de la Vega.—5.º *Las gotas de rocío*, por la Srta. Cervantes, Godeiroid.—6.º *Aria de Chispa*, cantada por el Sr. Turell, Stradella.

Tercera parte: 1.º Sinfonía por la orquesta.—2.º Lectura por el Sr. Velarde.—3.º Romanza de la ópera *La Hórra*, por el Sr. Turell, Halevy.—4.º Lectura por el Sr. Santiago.—5.º *El Carnaval de Venecia*, arreglado al arpa por la Srta. Cervantes.—Hasta el 15 de Junio, lo más pronto, no vendrá Arderius á Madrid para empezar las funciones en el Buen Retiro.

En breve se estrenará en el teatro de Apolo el disparate cómico lírico en dos actos, arreglado del francés, con el título de *Un viaje de recreo*, por el señor Pina, música del maestro Rubio.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 3.—La Invención de la Santa Cruz.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en Santa Cruz, donde se celebrará, solemne misa mayor con sermón, que predicará D. Ramon Garandani, y por la tarde á las seis completas y procesion de reserva.

Se celebrarán solemnes funciones en San Ildefonso el Santísimo Cristo de la Misericordia, en San Martín al de los Milagros, en la V. O. T. de San Francisco al Cristo de los Dolores y en San Pedro de los Naturales á la Santa Cruz.

En San Gines dará principio la novena del Santísimo Sacramento; á las siete habrá misa cantada y procesion para exponer á S. D. M., que permanecerá á la veneración de los fieles día y noche hasta la reserva del día 11; predicará D. Manuel Francisco Butragueño.

Continúa la novena de la Divina Pastora en San Antonio del Prado, y predicación D. Ildefonso Barrio y D. José Vigier.

También continúa por la noche en San Justo la novena de San José, y dará el sermón D. Antonio Villaseca.

En la iglesia de Mouserrat dará principio la novena á Nuestra Señora de los Desamparados; habrá misa mayor y sermón que predicará D. Mariano Morlans, y por la tarde D. Antonio García Cano.

En las Niñas de Leganes dará principio una novena al Patriarca San José.

Continúan celebrándose los ejercicios del mes de María en obsequio de la Santísima Virgen María en las iglesias anunciadas.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro; 614 de las Escuelas Pías en San Antonio Abad.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 19.7, y á las nueve de la noche de 14.9. Ayer llovió en Logroño y Pamplona.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 147 vacas, 09 caberros, 867 corderos, 97 terneros, 000 cabritos, 000 cerdos. Total de reses, 1.111. Su peso en libras, 88.745.

En los mercados se vendió la carne de vaca á 1.55 pesetas el kilo; el cordero, á 1.44; el cerdo, á 1.32; el tocino añejo, de 1.82 á 1.95; el jamon, de 2.04 á 3.80; los garbanzos, de 0.54 á 1.28; el arroz, de 0.54 á 0.70; las patatas, de 0.23 á 0.32; el jabón, de 1.06 á 1.30; el pan, de 0.28 á 0.52; el aceite, de 0.59 á 0.60 la libra; el vino, de 0.23 á 0.35 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1.75 la arroba y el mineral á 1.25; el cok, á 1.00 idem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron á 56.855 pesetas 77 céntimos.

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—Los interesados en la décima subasta de valores de la deuda, verificada en el día 3 de Enero de 1877, podrán presentarse el día 3 de once á dos, en la tesorería de la dirección de la Deuda á recibir el importe líquido de las proposiciones que les fueron admitidas.

La dirección del Tesoro ha dispuesto que el día 5 se satisfaga en la tesorería central á los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos los créditos que figuran en la relación del grupo 13, tercera y última cuarta parte, con los números 31, 42 de sorteo, que comprenden los números 31, 15, 28, 42, 13, 8, 2, 1, 45, 7, 18, 22 y 46 de presentación.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Aniversario del 2 de Mayo de 1808.—En el segundo de la muerte.—Patriá!

COMEDIA.—A las ocho y media.—Buena, bonita y barata.—Champagne frappé.

APOLO.—A las nueve.—La salsa de Aniceta.—El usero del alba.—Los bohemios.

PRINCIPE ALFONSO.—(Leonas madrileñas).—A las ocho y media.—La simoneda del diablo.

ESLAVA.—Turno par.—A las nueve.—Los diamantes de la corona.

VARIEDADES.—A las nueve.—La mamá de mi mujer.—El ayudo de cámara.—Sin comerlo ni beberlo.—Camino de Leganes.

CIRCO DE PRICE.—Gran función por la compañía equestre, gimnástica, acrobática y cómica bajo la dirección de Mr. W. Parish.

Ilustracion popular

Gaceta de la mujer.

Los amores de un nihilista.

La noche del 15 de Diciembre de 1878 era la más fría de la estación. Algunos raros peatones, escondida la nariz entre los pliegues del cuello de pieles, metido el casaca de astrakan hasta las orejas, apretaban el paso cuanto su peso calzado les permitía.

El mayor general Nourin, ayudante del emperador, gobernador de X, era un hombre de 58 años, con cabello y barba gris. De alta estatura, bastante corpulento, encerrado en su uniforme con grandes charreteras de oro, infatigable, de un temperamento de hierro, no conocía otro deber que la absoluta y ciega obediencia á la consigna que se le confiara.

El príncipe general no tenía más que una pasión, pero tenía una pasión ardiente, loca, en la que concentraba toda su existencia. Adoraba á su hija como una madre no ha amado nunca á una criatura salida de sus entrañas.

Hacia algunos meses que el carácter alegre de la niña se había convertido en tristeza. Se había vuelto taciturna y reservada. El padre creyó comprender que su hija amaba, y abrigaba la confianza de que el objeto de su amor sería digno de ella.

Se contentó con observar con cuidado las palabras y las miradas de los jóvenes que habitualmente recibía: no tardó en notar que Angelita estaba más afable, más alegre y aún más coquetilla que de costumbre á cada rara visita que hacía el conde Sergio Kabloukoff.

Este era un joven de veintiseis años, de mediana estatura y facciones regulares. Hacíanlo desde su infancia, sin fortuna, había llegado por su trabajo y su inteligencia á crearse una brillante posición en el ejército. Se le citaba como el mejor oficial de artillería del imperio, digno de suceder al vencedor de Plewna, al finísimo defensor de Sebastopol.

Sombrio y taciturno, huía ordinariamente de los saras y entretenimientos fútiles, y no se le conocía ni amor alguno. Esto explica que nadie hubiera sospechado su amor por la joven princesa; nadie, sino Angelita, que le admiraba, aunque no se le hubiera declarado.

Según él, había gran distancia del uno á la otra, como posición y como fortuna, y era locura salvar tal abismo.

Nada esperaba. Pero no era de la misma opinión el general, que como excelente estratégico había dirigido sus batallas, disimuladas tras el baile que daba en la noche del 15 de Diciembre, y se preparaba á desmascararlas bruscamente en el momento en que se presentara la ocasión.

Temblaba en el momento de empezar la acción, porque del resultado de la batalla dependía la suerte de su hija.

Aprovechando el momento en que el baile estaba en su apogeo, en que los invitados distraídos no sorprenderían sus actos, el príncipe buscó al oficial y no tardó en encontrarle medio escondido tras de los tapices, absorto en muda contemplación.

Una mirada rápida le hizo descubrir el objeto de su éxtasis, y sonrió. Angelita, radiante y soberbia, pasaba. El general, acercándose al oficial sin ser visto, le toca ligeramente sobre la espalda.

¿Qué miras así?—le pregunta. Sergio, sorprendido, balbucea algunas palabras ininteligibles, mientras el interlocutor continúa imperturbable:

¿Juraría que estais enamorado. Contad á un viejo amigo. Me conocéis bastante para saber que vuestro secreto será fielmente guardado. ¡Vamos, un poco de valor! Si insisto, creed que tengo un vago presentimiento de que os será útil.

¿Vos, general, vos!—repite el oficial estupefacto.

¿Ciertamente; yo, ¿por qué no?—Bien; sí, señor; amo perdidamente. Estoy enamorado y desesperado, porque lo que yo amo...

Y calla como si le faltaran las fuerzas. El general le tiende la mano.

—Lo divino,—murmura,—ó al menos creo divino. Ella es rica y vos pobre. ¿Es eso? Por eso estais desesperado; por una consideración mezquina, cuando se trata del porvenir y de la felicidad de dos existencias. ¿Es permitido á un hombre como vos pararse ante tales nimiedades? El padre que hiciera un obstáculo de vuestra pobreza sería un mal padre.

—Y sois vos, mi príncipe; quien me dice eso!—exclama el oficial.—¿Estoy despierto ó sueño?

—No, amigo mío, no soñais. Habitado á no ver otra cosa que bajezas ó hipocresías, no podéis creer que bajo bordados oficiales y condecoraciones hay corazones leales, y tras del funcionario envidiado y defensor hay un padre feliz al encontrar un hombre leal á quien decir: «Mi amigo, amais sinceramente á mi hija, que también os ama; sois solo en el mundo; hacédme el honor de aceptarme como padre».

Sergio no volvía de su emoción. Tanta felicidad sucediendo bruscamente á su tristeza, era un golpe demasiado rudo para soportarlo.

Nadie había observado aquella escena íntima... Un cuarto de hora despues, nuestro héroe salía dichoso del hotel.

Tocando la acera se encontraba un trineo; monta en él el oficial, da las señas al cochero y se deja llevar. Diez minutos despues el vehículo hace alto delante de una casa de dos pisos, situada en medio de la grande Sadovnia.

Sergio baja, saca de su bolsillo algunas monedas, y echando una ojeada á su alrededor, exclama:—¿Adónde diablos me has traído? Te he dicho plaza de Miguel, y tú... No acabó. El cochero se acerca á su oído y murmura:—Hay Consejo extraordinario esta noche; se os espera hace rato.

—¿Y qué me importa!—replica el joven, vuelto tan extrañamente á la triste realidad.—¿Al diablo la política y los complots! El cochero cambia de voz, y con un tono imperativo dice:—Es preciso, es la orden; no se discute, se obedece.

Sergio contiene su último arranque de cólera, y murmura:—Obedecer pasivamente, sin discutir! ¡Y son los apóstoles de la libertad!... Gracias que felizmente el fin es bueno. Da unos golpecitos en la puerta, que se abre y se cierra enseguida que penetró el joven.

En la casa donde había penetrado el oficial, unos 20 hombres, pertenecientes á todas las clases de la sociedad, según sus trajes, se encontraban reunidos en torno de una mesa.

En una esquina un joven mal vestido escribía con la mano izquierda. Un hombre de unos cuarenta años, con larga barba gris, leía con atención un manojito de cartas y despachos cifrados. Terminada la lectura, levanta la cabeza.

—Señores,—dice,—es indispensable, en las graves circunstancias en que nos encontramos, apelar á toda nuestra energía. La menor debilidad nos perdería y perdería á los que han depositado su suerte en nuestras manos. Si hay entre vosotros alguno cuya mano pueda temblar al decir *hien*, que se retire: aún es tiempo.

Nadie se levanta. En aquel momento entró Angelita sonriente, más bella que nunca, envuelta en un pañuelo blanco de cachemir. Su padre la coge de la mano y le dice con tristeza:—Mi querida, mira un hombre que te ama y á quien amas: le he permitido que te afanara, y ahora, sin motivo, rehúsa la dicha que no osaba esperar. Le he interrogado y suplicado que se explique; no contesta. Mira si tú eres más dichosa.

La niña toma una mano del oficial y le dice temblando:—Puesto que me queréis, no me neguéis el primer favor que os pido. Hablad. El oficial se deja caer de rodillas y exclama:—Si hablaré. Sabed que vuestra existencia está amenazada. Estais condenada por unos... infames. ¿No sabéis quien es el miserable encargado de ejecutar la sentencia?

—La menor indiscrecion es la muerte del traidor y la de sus parientes y personas por quienes se tengan afecciones. Muchos hay que no aprecian la vida. El caso está previsto. Hay que herir mañana á un *awolencia*. Es preciso echar suertes.

—¿Aún más sangre!—exclama Sergio. —Aún y siempre,—replica el orador,—mientras dure la lucha. ¿Qué importa la vida de algunos hombres tratándose de la vida del país? Entramos en una era nueva. Vamos á matar las afecciones hasta que se sometan los criminales: hoy es una mujer quien ha de morir.

—Una mujer!—dice el oficial.—Es una cobardía atacar á una *awolencia* indefensa. Es una bajeza que no podemos cometerla. —Ellos deportan y hacen sufrir y morir poco á poco, á fuego lento, á nuestras mujeres, madres y hermanas. ¿No hemos jurado devolverles mal por mal, ojo por ojo, diente por diente? Es cruel, es atroz, pero es preciso.

Sergio baja la cabeza. A las ocho de la mañana el conde Kabloukoff se hacía anunciar en casa del príncipe Nourin. El general, que no se había acostado, le tiende la mano. El oficial, pálido como un cadáver, se contenta con una inclinación.

—¿Qué tenéis, mi amigo?—dice el general.—Hablad: me tenéis con cuidado. —Excelencia,—balbucea el joven,—era demasiado feliz ayer: una fatalidad inexorable se opone á mi felicidad. Os devuelvo vuestra palabra.

—Eso es insensato. Explicaos. —Imposible. —¿Vamos. Ese desaire brusco, sin motivo plausible, es un sangriento insulto á mi hija. —Yo insultar á un ángel de pureza, exclamó el oficial,—cuando por ella daría toda mi sangre! No puedo hablar más.

El general, ebrio de cólera, saca un revolver que pone al pecho al oficial. —Por favor, en nombre de la amistad de que me habeis dado prueba, levantadme la tapa de los sesos; yo os bendeciré. —Hablad; os lo mando.

En aquel momento entró Angelita sonriente, más bella que nunca, envuelta en un pañuelo blanco de cachemir. Su padre la coge de la mano y le dice con tristeza:—Mi querida, mira un hombre que te ama y á quien amas: le he permitido que te afanara, y ahora, sin motivo, rehúsa la dicha que no osaba esperar. Le he interrogado y suplicado que se explique; no contesta. Mira si tú eres más dichosa.

La niña toma una mano del oficial y le dice temblando:—Puesto que me queréis, no me neguéis el primer favor que os pido. Hablad. El oficial se deja caer de rodillas y exclama:—Si hablaré. Sabed que vuestra existencia está amenazada. Estais condenada por unos... infames. ¿No sabéis quien es el miserable encargado de ejecutar la sentencia?

—El nombre,—dice el general. —Soy yo,—dice trémulo Sergio. —¡Desgraciado! —No temáis, general, matadme, pero tened piedad. —¿Luego pertenecéis á la impia secta de asesinos? —Perdon, general: no podemos discutir sobre opiniones. Yo sólo os diré que no he faltado á mi honor hasta ahora. Juré servir una causa, y ahora le hago traicion. Entre la humanidad y el amor por una parte, y mi juramento, no he dudado. Hago el sacrificio de mi vida. No me pidáis más.

—Podéis contarme algo y hacer un gran servicio al país. —No soy tan miserable. —Tenéis razon, pero yo os juro que descubriré á los conspiradores. —Tened cuidado, general! Sois padre... Esta fué la última palabra del oficial. Una débil detonacion se oye, y cae Sergio herido en sangre, de un balazo en la cabeza. Angelita cae desmayada.

Un joven desde fuera había disparado sobre el oficial. —Tardaba mucho, y podía denunciarlos. He hecho bien,—decía,—la niña la cogeremos á tiro otro día.

Al concluir estas palabras, un policía coge del cuello al asesino. —Tú no te me escaparás. Al mismo tiempo el muchacho saca de la manga de la americana un globo y lo lleva á la boca. No llegó al depósito del comisario; dió un grito, y retorciéndose, cayó sin vida.

El Consejo había perdido á su mejor secretario; pero el secreto quedó sepultado. Unos días despues, Angelita ingresaba en un convento, y el general, que no temió por la vida de su hija; desesperado, busca por todas partes hasta la sombra del nihilismo.

VIDA PRACTICA. PENSAMIENTO.—La madre de la cólera, es el hambre.—Zimmermann. RECETA.—Torta de queso.—Se toma una porcion de queso seco y se machaca en el almirez con una tercera parte de su peso de harina, y se pasa por tamiz. Se amasa con manteca fresca y huevos, y se deja reposar media hora. Luego se pasa sobre ello un rodillo, dejándolo del grueso que se quiera. Con un cuchillo se da á esta masa la forma conveniente, y se cuece en el horno como las tortas de pan.

PASATIEMPO. UN TODO HA RECIBIDO hace muy poco. ¿Qué trata de mi bella y loca Ines, diciendo siempre está con su *cuatro* de decir que su *dos* y *cuatro* es comer *cuarta* tercera sin descanso, y hacer las cosas todas al revés.

SOLUCION DE LA CHARRADA DE AYER. FI-LA-DEL-RIA. IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, en la calle de San Bartolomé, 3.

DEL SULTAN ZULIAZAN. 81 Y pronunciando el nombre de Dios se lanzó en el espacio; pero esta vez no estaba protegido por la Providencia, y se vió envuelto en las turbulentas aguas del torrente.

El jardín de Khamime. La corriente arrastraba á Zuliazan con un furor inexplicable; en vano trataba de nadar el esforzado árabe, y al considerar que iba á perecer, su angustia se aumentaba ante la idea de renunciar al sagrado alfanje que llevaba sujeto á su cintura.

En esta ansiedad permaneció dos días, y sus abatidas fuerzas, debilitadas por el hambre, apenas le permitían permanecer á flor de agua en una frágil tabla. Un momento más que se prolongase esta agonía, y su muerte era segura.

Abismado se hallaba el joven árabe en tristes reflexiones, cuando el torrente, tomando la rapidez de la flecha, dió con él en un oscuro subterráneo. Allí permaneció una noche experimentando los acerbos dolores de las heridas que le había ocasionado el choque, y el temor de si le amenazaría algún nuevo peligro en aquella oscuridad.

Zuliazan se entregó en brazos de la Providencia, y comenzó á orar.

Sus súplicas fueron oídas, pues una diáfana claridad sucedió á aquellas tinieblas, viéndose, como por encanto, en un delicioso jardín, verdadero paraíso terrenal.

Este jardín, en el que de una manera tan singular había entrado Zuliazan, estaba tapizado de preciosas flores que embalsamaban el aire con su perfume; á los lados de todas las clases formaban espesas setas, y en los que se anidaban pintados pajarillos, que interrumpían el silencio de este recinto, con sus armoniosos cánticos.

Zuliazan, absorto ante el espectáculo, que presenciaba, siguió á la ventura por tan delicioso sitio, miti-

81 noche fué á instalarse Zuliazan en una de las habitaciones del castillo. Fácilmente se comprende que el amante de Schama no dormiría en toda la noche. Además, el joven árabe notaba que era algo reservado el carácter de aquel oficial, y temía alguna emboscada.

81 VAENTURAS MARAVILLOSAS Por la conversacion que sostenia con una esclava, supo que se llamaba Djiza, y que era hija de Khamime-Atalibe. Potos despues, la joven despidió á la esclava.

81 DEL SULTAN ZULIAZAN. 79 el alfanje de Cham, y le hallarás bajo el brazo derecho del patriarca. Recitarás el versículo de Abraham, y el brazo se levantará como se levantó el que ocultaba el talisman,—y descubrirás el arma sagrada. Únicamente te advierto que no alces el velo que cubre el rostro del hijo del profeta Noé, porque te ocasionaría muchas desgracias.

81 Djiza frotó el talisman, y una voz argentina salió de la joya, preguntando: —¿Qué deseas? —¡Aironé, Aironé! (1)—repetió dos veces Djiza. —La joya contestó: —¿Deseas saber? —Estoy á tus órdenes. —Deseo saber,—repuso Djiza,—quién es el extranjero que se halla en mi casa? —Es Zuliazan; el que ha venido á buscarme al palacio de Cham. Este hombre, desobedeciendo los consejos de tu padre, se ha visto obligado á permanecer solo en el desierto; y despues el torrente le ha traído hasta aquí.

81 Djiza, aprovechando este momento, penetró en el alfanje de Cham, y le hallarás bajo el brazo derecho del patriarca. Recitarás el versículo de Abraham, y el brazo se levantará como se levantó el que ocultaba el talisman,—y descubrirás el arma sagrada. Únicamente te advierto que no alces el velo que cubre el rostro del hijo del profeta Noé, porque te ocasionaría muchas desgracias.

81 En aquel momento se animaron las facciones del cadáver, se abrieron sus desmesurados ojos, y recorriendo su órbita se fijaron en Zuliazan, lanzando miradas tan terribles, que el joven árabe, apesar de su valor, se horrorizó y trató de huir.

81 De repente se encontró en la más profunda oscuridad, al mismo tiempo que una voz sepulcral pronunciaba estas palabras:

(1) Aironé era el nombre del genio que simbolizaba este talisman, y tenia la propiedad de contestar con exactitud á cuanto le consultaba su dueño.

81 DEL SULTAN ZULIAZAN. 79 el alfanje de Cham, y le hallarás bajo el brazo derecho del patriarca. Recitarás el versículo de Abraham, y el brazo se levantará como se levantó el que ocultaba el talisman,—y descubrirás el arma sagrada. Únicamente te advierto que no alces el velo que cubre el rostro del hijo del profeta Noé, porque te ocasionaría muchas desgracias.

81 Zuliazan le cogió con precaucion, y se disponia á salir, cuando un fatal pensamiento cruzó por su mente. —El día,—se dijo,—en que yo vuelva á mi país, todas exclamarán: «¿Es cierto que has penetrado en el palacio misterioso de Cham, hijo de Noé? ¿Cómo es este palacio?». —Está situado,—respondió,—sobre una roca cuya altura casi toca á las nubes, en una isla desierta, y rodeada de un inmenso lago. —Pero el cuerpo del hijo del profeta, ¿le has visto? ¿Está allí? —Sí, está acostado en su sepulcro de ébano, colocado en medio de la sola. —Y su fisonomía, ¿la has visto? ¿Cómo es? A esta pregunta no sabré qué responder.

81 No! ¡no! Es imposible que la Providencia, que me ha llevado de prodigio en prodigio, que me ha hecho admirar tantas maravillas, no me permita ahora ver lo que tanto he ambicionado, siéndome tan fácil satisfacer mi curiosidad. Sin duda, Khamime ha querido intimidarme; pero yo no me asusto tan fácilmente. Y obediendo á su deseo, se arrojó junto al cadáver, y temblando por efecto de la emoción que experimentaba su alma, levantó el velo que cubría la fisonomía del patriarca.

81 En aquel momento se animaron las facciones del cadáver, se abrieron sus desmesurados ojos, y recorriendo su órbita se fijaron en Zuliazan, lanzando miradas tan terribles, que el joven árabe, apesar de su valor, se horrorizó y trató de huir.

81 De repente se encontró en la más profunda oscuridad, al mismo tiempo que una voz sepulcral pronunciaba estas palabras:

81

81

81

IMPORTANTÍSIMO AL PÚBLICO

SABEDORES de que competidores de mala fe propalan (sobre todo en provincias) que, aunque buenos, nuestros artículos son excesivamente caros, debemos manifestar que nuestra casa es, ha sido y será la MÁS BARATA de España, como lo prueban nuestras tarifas y los siguientes precios: CUBIERTOS DE METAL BLANCO PURO, MUY FUERTES, LISOS O GALLONES á 10 reales uno; CUCHARITAS CAFÉ id., id., id., á 3 reales una; NUESTROS INIMITABLES cuchillos ETERNOS de acero, una sola pieza, á 5 y 6 reales uno; éstos han sido groseramente falsificados por otras casas, y basta ver uno para notar la enorme diferencia que existe de unos á otros. PALMATORIAS de metal blanco garantizado, á 20 reales una; BANDEJAS ovaladas, á 22, 27, 30 y 40 reales una. VINAGRERAS giratorias de PLATA MENESES con cuatro frascos cristal fino, á 80 reales una. JUEGOS DE CAFÉ de id. id., cuatro piezas modelos nuevos, desde 400 reales juego, y otros mil artículos de capricho y alta novedad, imposible de enumerar. Pidense tarifas de precios y dibujos, que son remitidas á vuelta de correo, siendo servidos con puntualidad cuantos pedidos se hagan á la

SOLO Y ÚNICA CASA DE EUROPA QUE FABRICA TODA CLASE DE OBJETOS DE METAL BLANCO PURO PARA IGLESIAS

NOTA. Construimos vajillas y servicios completos para mesas, centros, fruteros, corbeilles, candelabros, soperas, fuentes, calentadores, chocolateras, etc., etc., 25 por 100 más barato que las mejores fábricas de Francia, Alemania é Inglaterra.—Fabricación garantida.

GACETA UNIVERSAL PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DIARIO POLÍTICO, NOTICIERO, INSTRUCTIVO Y RECREATIVO

Puede adquirirse por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, á DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

Los suscritores á este diario tendrán un periódico independiente, que trata todas las cuestiones de política interior y exterior sin más pasión que la del más acendrado patriotismo. En la segunda plana daremos tantas noticias como cualquier periódico noticiero, y ántes que ninguno otro, por la hora de salida que hemos fijado á nuestra publicación. La tercera plana la consagramos á instrucción popular, y la hemos distribuido de modo que todos los fines nos ocuparemos de ciencias, los martes de historia, los miércoles de agricultura, los jueves de industria y comercio, los viernes de religión y moral, literatura y bellas artes, y los sábados de instrucción pública. También publicaremos semanalmente una revista financiera y otra de mercados. Con esto y la hoja literaria de los domingos, y los preciosos folletines que publicamos apropósito para en cuadermarse, la GACETA UNIVERSAL, que es uno de los diarios más baratos que se publican, cree que ha de seguir obteniendo el favor del público.

SUSCRICION DIRECTA

En Madrid. Un mes..... 1 peseta. En Provincias. Un mes..... 2

Tres meses..... 5 Seis meses..... 9 Un año..... 17-50

Antillas y países extranjeros del Convenio postal. Tres meses..... 15 Un año..... 55

Filipinas y América del Sur. Tres meses..... 20 Un año..... 70

POR CORRESPONSAL

En Madrid. Un mes..... 1'25 peseta. En Provincias. Un mes..... 2-25

Tres meses..... 5-50 Seis meses..... 9-50 Un año..... 19-50

Antillas y países extranjeros del Convenio postal. Tres meses..... 17 Un año..... 69

Filipinas y América del Sur. Tres meses..... 22 Un año..... 89

Las suscripciones empiezan el 1.º y el 15 de cada mes. El aumento que pagó el suscriptor cuando hace la suscripción por corresponsal, es á comision que éste recibe.

REGALO Á LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y pintantes caricaturas. Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscritores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público. Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL, y 18 de LA ILUSTRACION UNIVERSAL. De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida. En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

LA VENECIANA ADMIRABLE



PREPARACION sin rival para tener instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca: es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Búrgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 147; Guantánamo, Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Ramplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108; principal; Santander, Blanca, 10; guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22; y Sombriería, 5, boticas. Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

CUENTOS MORALES DEDICADOS Á LA INFANCIA

por D. DIEGO VIDAL Y FERNANDEZ-DELGADO Séptima edición Libro de texto de lectura para niños y niñas, aprobado por el Consejo de Instrucción pública, recomendado por varias Juntas provinciales y recibido con general aprobación por la prensa y el profesorado. Se halla de venta, al precio de una peseta, en las principales librerías de Madrid y provincias. Los pedidos por mayor obtendrán rebaja dirigiéndose al autor, calle del Nevado, núm. 10, principal derecha, Madrid.

PILDORAS INGLESAS

Especiales contra la purgacion y flujo blanco. Caja 18 rs. Botica de Escolar, Angel, 3.

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de liques de la viuda de Páncas é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarbachos.—Aguardientes, ron y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

RIGOBERTO ESTUDIOS, 2, esquina á la de San Dámaso. Ofrece á sus numerosos amigos su establecimiento, en el cual encontrarán gran surtido de bocados de todas clases, guarniciones, sillas de todos los sistemas y efectos pertenecientes á la oficina de acoso y derribo de reses, á la par de mantas, alforjas, espuelas, albardones de campo y cuanto se fabrica en Sevilla.

DROGUERÍA DE ULZURRUN ANGULO Y COMPAÑIA Bordadores, 3. Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

FRANCES Lecciones por un sacerdote francés muy recomendado por los personajes más influyentes de esta corte. San Miguel, 23, segundo centro.

HERPES Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. Caja 16 reales. Botica de Escolar, Angel, 3.

SOMBRERERÍA DE HUERTA CALLE DEL PRÍNCIPE, NÚM. 7.

EFFECTOS MILITARES--CONDECORACIONES

CARRETAS, 13, PRINCIPAL.—M. VIGIL. Surtido completo.—Precios de fábrica.—Prontitud en el despacho.—Bhoarges de provincias y de Ultramar. Carretas, 13, principal.—Madrid.

TRASPORTES GENERALES

CONSIGNACIONES MARÍTIMOS Y TERRESTRES TRÁNSITOS EN COMBINACION CON LOS VAPORES-CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA, FERROCARRILES, ETC., ETC. JOSÉ VERDUGO Plaza de San Francisco, núm. 2, Cádiz.

Esta casa se dedica al despacho de aduanas, recibo y expedición de mercancías, muéstras, equipajes, paquetes y encargos, por pequeños que sean, para todos los puntos del RÍMIO, EXTRANJERO Y ULTRAMAR, prometiendo exacto cumplimiento, actividad, y precios módicos, pues tiene al efecto tarifas especiales combinadas.

CHOCOLATES

DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878 MADRID—ESCORIAL Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas están rotuladas y selladas con las iniciales J. M. Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se irven pedidos á provincias.

80 AVENTURAS MARAVILLOSAS —¿Que tu cuerpo sea hecho mil pedazos y quemados tus restos, ya que has tenido la audacia de descubrir el sagrado rostro del hijo del profeta? Y al mismo tiempo se desplomaban las paredes del edificio, dividiéndose en pedruzcos de la oscuridad grandes ráfagas de fuego. Zuliazan buscaba una salida sin poder hallarla. Durante algunos instantes, que á él parecieron siglos, permaneció en medio de aquel caos. Por fin halló la puerta, y abandonó atemorizado aquella fúnebre mansión. El temerario joven comenzaba á reponerse de su emoción cuando oyó que Khamime le decía: —¿Qué has hecho, desgraciado! Has despreciado mis consejos y has visto la fisonomía del hijo del profeta, y tu audacia no puede quedar impune. Perecerás en este desierto y nadie vendrá en tu ayuda. Tu curiosidad sacrilega ha destruido todos mis esfuerzos; no culpes á nadie de tus desdichas. En cuanto á mí, yo te envíe el último saludo que recibirás en el mundo. Y esto diciendo, Khamime volvió á su minarete. —Esperame un momento,—repuso el árabe,—voy á atravesar el torrente y nos reuniremos. —No lo intentes, desgraciado!—dijo el anciano moviendo la cabeza.—Caerás en su fondo. Ya me has oído que perecerás en esta isla, y mi profecía se cumplirá. Y acto continuo desapareció. Zuliazan se quedó solo en aquella tétrica isla, y recorrió aquel territorio á ver si encontraba algún medio de atravesar el torrente. Por su desgracia era muy cierto lo que acababa de oír de boca del anciano. Desesperado de lo inútil de sus tentativas, permaneció toda la noche al lado del palacio. Al día siguiente, al despertar, halló á su lado dos panes y una taza de miel. Así continuó ocho ó diez días, y cada veinticuatro horas encontraba siempre el mismo manjar. Poco después reflexionó que era mejor correr el todo por el todo, tratando de atravesar el torrente, que arrastrar aquella existencia miserable y ser al fin devorado por las fieras que debían albergarse en aquel desierto.

81 DEL SULTAN ZULIAZAN. —Ahora bien, ¿quién eres, y cómo te hallas aquí?—repuso el oficial. —Permíteme primero reparar mis fuerzas, y después te contestaré categóricamente. Y esto diciendo, comenzó á comer con familiar apetito. Mientras esto efectuaba, reflexionó Zuliazan que no sería prudente hablarle del castillo de Cham y de las recientes aventuras que le habían ocurrido; pero se vio interrumpido de pronto por su interlocutor, que le dijo: —¿Podré ya saber cómo has llegado aquí? —Es muy sencillo, Sidi,—contestó Zuliazan; me dedico al comercio, y había salido de mi país en un buque mercante; pero ¡ay! un viento contrario ha hecho cambiar de rumbo mi embarcacion, y chocando contra unas rocas, la ha hecho mil pedazos. Yo, milagrosamente, nadando, he podido llegar á la orilla, y me he encontrado en una isla desierta. Multitud de fieras rugían en torno mio, y yo, para librarme de su voracidad, me subí á un árbol de gigantesca estatura, donde he pasado la noche. Al amanecer, un pájaro de tamaño sobrenatural ha venido á posarse en una de las ramas del árbol en que yo estaba, y he creído que éste era un auxilio, que el cielo me enviaba. Me he colocado en él, y un instante después me hallaba en los aires. Así he caminado más de una hora, hasta que sin duda el pájaro, cansado por mi peso, fué á darme un picotazo, y yo, sin saber lo que hacia, me desprendí súbitamente, cayendo después de algunas horas en un río. Gracias á esto, he podido salvarme, pues por lo que tardé en descender, calcularás la inmensa distancia que me habría remontado. Yo empecé á nadar, y este río me ha conducido á tus deliciosos dominios; y una vez aquí, y no creyendo que eran las más sanas las intenciones que abrigabas, me refugié en ese árbol, del que me has visto bajar hace un momento, impulsado por el hambre. El joven oficial ninguna objeción hizo á este relato. Permanecieron en el jardín toda la tarde, y por la

82 AVENTURAS MARAVILLOSAS gando el hambre con las sabrosas frutas que á cada paso le ofrecían los árboles. Pasados algunos minutos, llegó cerca de un castillo que se descubría á lo último del jardín. El amante de Schama dudaba si debería entrar, cuando una voz que llegó á sus oídos vino á hacer más precaria su situación. Varios soldados, que ensillaban briosos corceles, terminada esta operacion, salieron de aquel edificio. Zuliazan pudo oír que uno de ellos decía: —¿Dónde estará ese enemigo que debe hoy llegar aquí arrastrado por la corriente? —Zuliazan, atemorizado, retrocedió algunos pasos, y subiendo á un árbol, se ocultó entre sus ramas. Poco después, muchos hombres armados, al mando de un bizarro oficial, se detuvieron debajo del árbol. El jefe les dió la orden de repartirse por todo el jardín á ver si hallaban á su enemigo, y que después volverían á reunirse allí con él. No tardaron en regresar, manifestando lo inútil de sus tentativas. Entonces dijo el oficial: —O no es cierta la noticia que me habéis dado de la llegada de ese joven, ó de lo contrario, no se ha hecho la requisita con mucha escrupulosidad. Sea de esto lo que quiera, se aproxima la hora de comer, y soy de opinión de que obedezcamos á esta ley de la naturaleza. Después yo iré á buscar al desconocido. Se sirvió la comida, que era exquisita y abundante. Zuliazan, que hacía algunos días que sólo había tenido por alimento algunas frutas, se sentía desfallecido. Por otra parte, el aroma que exhalaban aquellas viandas incitaban su apetito. Así pues, con voz conmovida pronunció estas palabras: —¡Por piedad, permitidme que tome parte en vuestra comida! Todos levantaron la cabeza, y vieron que Zuliazan descendía de rama en rama. El oficial le dijo: —Extranjero, acórcate, y come con nosotros. El joven árabe se aproximó á la mesa.